

# El Liberal

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.  
En la isla, un mes, adelantado 1'50  
En el resto de España, trimestre, id. . . . . 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas.  
En la primera plana y gacetas, línea. . . . . 0'20  
En cuarta plana, id. . . . . 0'12  
Comunicados, id. . . . . 0'25  
Rebaja proporcionada al número de inserciones.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 4 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 4.º

Mahon, viernes, 31 de Octubre de 1884.

N.º 1007.

## SECCION POLITICA

Honramos la seccion editorial de este periódico, reproduciendo el notabilísimo y trascendental artículo publicado por «El Globo», que va á continuacion:

### A la nota presidencial

El apreciable colega de la tarde, que ofrece sus columnas á los mandatos categóricos é imperativos de la presidencia, publica unas líneas más que oficiales, por su arrogancia y solemnidad, negando á los republicanos en general y particularmente al señor Castelar, derecho alguno para inmiscuirse con sus consejos en lo más conveniente á los partidos liberales y democratas, con cuya historia tantas relaciones tienen, y en cuyo seno viven, y de cuyas ideas participan mucho, y á cuya suerte ha ligado hasta cierto punto el destino su propia vida y suerte. Nosotros fuimos, somos, seremos siempre republicanos, por creer la República forma mucho más natural y seguro mucho más fuerte de la libertad y de la democracia que todas las monarquías. Pero, aparte tal diferencia, poco apreciable verdaderamente, cuando se trata de partidos, como nuestros afines de la izquierda, quienes creen á una en la incompreensible accidentalidad y subordinacion de las formas de gobierno, aparte tal diferencia, nosotros somos liberales como los fusionistas y democratas como los izquierdistas, guardando por consecuencia con ellos afinidades incontestables, y teniendo en comunidad con ellos los intereses totales de la libertad y de la democracia.

Pues no faltaba más. Quien absolutamente no tiene derecho alguno á mezclarse para nada en los asuntos relativos á las comuniones avanzadas, es quien ha pasado su vida combatiéndolas y denostándolas; enemigo implacable de sus ideas y de su historia, y que, cuando ha triunfado, en todo tiempo, su triunfo ha sido una verdadera negacion de todo aquello que representamos juntos los partidos democráticos y liberales en esta nuestra España. ¿Con qué no podemos nosotros aconsejar á nuestros afines, cuyo regreso al poder deseamos, aunque ninguna participacion directa é indirecta en ese poder tendríamos, y les aconsejará el señor Cánovas, quien ha sido audazmente osado á señalar las fracciones que le parecían más ó menos liberales entre nosotros, los partidos que representaban mejor ó peor la democracia, y hasta los métodos más seguros para traer la República?

El que ha manipulado la izquierda contra los fusionistas, y ha preferido los procedimientos revolucionarios á los procedimientos pacíficos para la República, y ha dado la razon á todas las intransigencias contra todas las templanzas democráticas, no tiene motivo alguno para extrañarse de que un democrata y un liberal aconseje lo que crea justo y útil para la democracia y la libertad, á quienes hasta cierto punto, y en cierto grado, son afines suyos, no solo por la semejanza de sus ideas siempre, sino por la identidad de su terrible y adversa suerte ahora.

¿Qué dijo el Sr. Castelar en Bilbao? Mostró la necesidad de concentrar las fuerzas liberales y democráticas para vencer por todos los medios legales á la política reaccionaria hoy triunfante, y elevó esta necesidad á la ley fatal y necesaria de los partidos avanzados, que no querían aparecer cómplices del gobierno y reos de reaccion. Y dijo luego que teniendo en las restauraciones siempre una fuerza inmensa el partido restaurador y una debilidad irremediable los partidos derrotados con la vuelta de los viejos poderes vencidos un día por la revolucion democrática, necesitábase que las fracciones liberales todas se prestasen mútuo apoyo en el gobierno despues de la victoria, con ánimo de impedir los retrocesos y las retrogradaciones. Y aún dijo más, que las garantías á tomar y los seguros á establecer despues de la llegada al objeto comun, dependian, más bien que del propio arbitrio y del propio pensamiento, de las resistencias que los partidos avanzados superaran y vencieran de comun acuerdo en su proceloso camino. Y esta será la ley de la oposicion, y esta será la ley de la victoria, no porque las diga el Sr. Castelar y las proclame, sino porque se hallan lógica y necesariamente dentro de la necesidad de nuestra situacion y en la mecánica fatal, incontestable de nuestra política, mucho más lógica de lo que imaginan todos cuantos, ensoberbecidos con sus inmerecidas victorias, quieren perturbarla, en su desvanecimiento, al capricho de su voluntad y al tenor de sus sofismas.

El derecho de nuestro jefe á mezclarse por sí en los intereses de los partidos avanzados ¡oh! es seguro. Sin duda no se acuerdan los conservadores de lo mucho que reconviniéron por no prestarles su concurso al Sr. Castelar en la oposicion por ellos dirigida contra los fusionistas, sin acordarse á la sazón de los antecedentes republicanos del Sr. Castelar.

Pues qué, ¿no han visto los conservadores cómo un hombre del talento altísimo y de la mesura y de la prudencia, que todos reconocemos en el Sr. Alonso Martínez, representante fiel de la fraccion más templada en el partido liberal, un verdadero conservador al uso moderno, ha encarecido con palabras tan sóbrias como sinceras, lo que importaba y valía la benevolencia del Sr. Castelar para el gobierno fusionista? Pues qué, ¿no han leído los conservadores el importante, trascendental último artículo de un fusionista tan probado y de un monárquico tan ferviente como el Sr. Albareda, quien dice con razon profunda en frases elocuentísimas cómo se podría avalorar cuanto importa la benevolencia de los partidos republicanos con el partido liberal, sino el día que se perdiere?

Pues qué tan ciegos se hallan los conservadores allá en las cimas del Estado, que no han visto levantarse las ideas contenidas en los recientes discursos pronunciados por los prohombres de la izquierda? Quien desdena todas estas cosas, no sabe cuanto á su alrededor sucede.

La concentracion se hará en la desgracia, y el mútuo apoyo de los liberales se sobrepondrá despues de la victoria, no porque lo haya dicho el señor Castelar en Bilbao, porque así

lo imponen las leyes de la lógica y así lo exigen los intereses de la libertad y de la democracia.

### Ruiz Zorrilla en Londres

Hace ya algun tiempo que el jefe del partido republicano progresista fijó su residencia en Sydenham, á corta distancia de Londres.

Sydenham se halla á quince minutos del ferrocarril del centro de Londres, y es de notar que así como en París ó en Madrid se cuentan las distancias por minutos de carruaje, allí hay que contarlas por minutos de locomotora.

Reside el señor Ruiz Zorrilla en «Cecil-House», un bello edificio que tiene más de palacio que de casa.

«Cecil-House» segun leemos en una carta dirigida á «El Porvenir» se halla rodeado de extensos cuadros de césped bordados de pinos de los Alpes, de álamos y de acacias.

«Es un edificio sin pretensiones, pero que por la elegancia de sus líneas, la correccion del conjunto, el contraste de su blancura con el verde esmeralda del musgo que le rodea, sus grandes y limpios cristales, su escalinata de mármol y su techo de pizarra, anuncia el hogar tranquilo de uno de los hombres que en nuestra patria ha sabido conservar en la vida privada la calma, el orden, la economía y la virtud, formando raro contraste con las tempestades y los violentos cambios que han agitado su vida pública, á la que solo ha llevado de la privada, como dioses Penates salvados de tantos naufragios, la probidad inmaculada y el trabajo incansable.

«En el piso bajo se encuentran un salon, el cuarto de fumar y el comedor. En el comedor sobre el mármol de la chimenea, domina el busto del general Lagunero.

«En el piso alto se encuentran los dormitorios y despacho.

«En el despacho se ven retratos de gran número de emigrados y los de los sargentos de Sauto Domingo de la Calzada, su teniente Cebrian y el capitán Mangado, los de los fusilados en Gerona, Ferrandiz y Vellés.»

También está allí el retrato de Victor Hugo, con una sencilla y fraternal dedicatoria.

«La presencia de la señora de Ruiz Zorrilla en «Cecil House» añade el corresponsal de «El Porvenir» es la gran novedad que ofrecerá en la emigracion. Era ya necesaria su vuelta al extranjero. El cuidado de su esposo el orden de la casa, la reclamaban urgentemente. Ella es hoy la providencia del proscrito. Ya no más la vida del huésped, el hogar errante, la frialdad ó la interesada oficiosidad de los extraños en adelante, el hogar propio y ante el fuego de la chimenea, y en el umbral de la casa sonrisa de la esposa.

«Y no es esto solo la señora de Ruiz Zorrilla. No es sólo la esposa, el corazon que sirve de apoyo á otro corazon en las tristezas de la vida; es también la voluntad que robustece otra voluntad, es el ánimo que dá alientos al ánimo.

«En el torbellino de la vida política ella, invisible para el mundo, va delante señalando los escollos del ca-

mino. Recuerda los detalles todos de la travesía, y como no está ofuscada por la brega de la accion que distrae al esposo, estudia en silencio á los hombres y los penetra hasta la médula con la nerviosa y rápida ojeada propia de muger. Cuando ella dice: «desconfía» es seguro que la traicion anda cerca.

«Sus juicios respecto de los hombres públicos y de los sucesos pasados van mezclados de ironía tan amarga como merecida. Reproduce con gracia los lados ridiculos de algunos personajes conocidos y lo subraya con sonrisa despiadada. Su indignacion termina siempre por una anécdota de la que sale el enemigo en caricatura.»

(El Imparcial).

## SECCION DE NOTICIAS

De El Liberal:

### En Bélgica

La victoria de los liberales belgas se confirma. Nunca se ha visto un movimiento tan espontáneo, tan unánime, tan irresistible. Los clericales han sido apiastados.

En municipios donde jamás pudo deslizarse un liberal, se ha dado el caso de haber triunfado una mayoría liberal.

Los ministeriales están asombrados sin poder dar crédito á lo que les ha pasado. Cada despacho anunciándoles una nueva derrota, les sumia en profunda estupefaccion. El mismo día que comenzaron las elecciones se creían seguros de su victoria.

El ministro Jacobs tenía preparada ya la lista de los alcaldes. Cálculase, pues el desencanto: en que habrán caído los arrogantes y provocativos clericales.

Al cabo de tres meses de poder, el ministerio católico ha visto su política repudiada y condenada por el país. No hay ambigüedad posible. Las elecciones municipales se han verificado en el terreno de la nueva ley escolar, y la inmensa mayoría de los belgas se ha pronunciado contra esa odiosa tentativa de reaccion religiosa.

A este propósito algunos periódicos belgas recuerdan que en 1857, mister Malou, jefe entonces del ministerio presentó á las Cámaras un proyecto de ley sobre conventos que sublevó contra él á la opinion pública. Leopoldo I aplazó la sancion de la ley hasta que se verificasen las elecciones municipales señaladas para el mes de Octubre siguiente. El resultado de esas elecciones fué desfavorable á los clericales y el ministerio presentó su dimision. El rey disolvió las Cámaras, convocó á nuevas elecciones al cuerpo electoral, y éste eligió representantes liberales. El ministerio Frere-Orban hizo lo mismo al día siguiente de las elecciones del 10 de Agosto.

Hoy la situacion de Bélgica aparece idéntica con la única diferencia de que la ley escolar ha sido ya votada y promulgada. El país acaba de condenarla con más energía aún que condenó la ley de conventos. Hoy, como hace 27 años, Mr. Malou es presidente del Consejo de ministros, y él, ménos que otro alguno, podría admirarse de que Leopoldo II

siguiese la misma línea de conducta que su padre.

La dimision del ministerio y la disolucion de las Cámaras son las consecuencias obligadas del resultado de las elecciones municipales de 19 de Octubre.

Los liberales, mejor dicho, algunos liberales lo esperan así pero los clericales no son apasionados de la pureza del régimen constitucional, y dejándose de escrúpulos continuarán en el gobierno y extremarán la reaccion.

Los despachos telegráficos no anuncian ningun paso decisivo en la solucion de la crisis, que se presenta verdaderamente laboriosa, y no sin causa por cierto.

El rey ha llamado sucesivamente á MM. Bara, Roquelin, Jacquemin y Pirmez, ministros liberales que han sido, para consultarles acerca de la situacion. M. Frere-Orban está todavía ausente; no volverá antes de un mes.

El día 22 recibió tambien el rey á Mr. Malou, al cual le pidió la dimision de los ministros Wöste y Jacobs.

Despues de esta audiencia se celebró un Consejo de ministros, acordándose mantener la solidaridad del ministerio.

Cuando Mr. Malou puso el acuerdo en conocimiento del rey, éste respondió que le avisaría; pero que en vista de la agitacion de los espíritus y los comentarios de la prensa extranjera, hubiera querido constituir un gabinete de Negocios que despachara el presupuesto y la ley sobre la reserva nacional, para no recurrir á la disolucion del Parlamento hasta la primavera. Esto—añadió el rey—es desgraciadamente impracticable, pues la derecha rechaza, seguramente el presupuesto, y negaría su apoyo al proyecto de ley sobre la reserva.

El lenguaje de la prensa continua siendo muy violento. «Le Journal de Bruxelles», órgano ministerial, ha publicado un artículo en el que declara que el partido liberal marcha derecho á la revolucion, y que si los católicos secumben, caerán con las ruinas de la patria. «L' Etoile Belge», órgano liberal, responde en un artículo que estas amenazas harán comprender al rey en que manos se ha entregado.

La visita á Palacio de Mr. Bara ha sido muy comentada. Se asegura que el rey le llamó para aconsejar á sus amigos la mayor prudencia en estos momentos.

El ministerio convocó el jueves á las mayorías de ambas Cámaras, y estas, según despachos que dice recibidos de Bruselas un periódico ministerial, aconsejaron al gobierno que desistiese, creyéndose que formaría un ministerio de Negocios el actual ministro de Agricultura.

Hé aquí ahora los últimos despachos de la Agencia Fabra:

Bruselas 25.—Ayer hubo alguna alarma en Lovaina á consecuencia de haberse alborotado los estudiantes de aquella Universidad, los cuales recorrieron las calles cantando la *Marsellesa*.

## MAHON

El «flautin» del martes nos dió la noticia de que por las fuerzas del regimiento de Filipinas que forman el cordón sanitario se había hecho en Sor Servera una aprehension de 26 bultos de tabaco cuya procedencia era de Oran ó de Argel.

Pero hete aquí que viene el co-

rreo de ayer y de las noticias que el colega recoge de los periódicos de Palma resulta que ya no es de Argel ni de Oran sino puro y simplemente tabaco... pota.

Esperemos á que llegue otro correo á ver si el tabaco pota habrá sufrido alguna nueva trasformacion.

Que todo podría ser.

Una pobre mujer que pasaba anoche por la calle de Cifuentes fué acometida de un síncope que le causó la muerte. Socorrida por algunos vecinos de la mencionada calle, fueron inútiles cuantos auxilios se le prodigaron, falleciendo á los pocos momentos de ser trasladada á su casa.

«El Boletín Oficial» de esta provincia inserta un anuncio de la sucursal del Banco de España haciendo público los días en que se verificará la cobranza de las contribuciones é impuestos del segundo trimestre del actual ejercicio, en los pueblos de estas islas. Nos estraña que el anuncio diga contribuciones é impuestos sin expresar siquiera cuales: es un laconismo que no se comprende.

Los días fijados para los pueblos del partido de Menorca son los siguientes:

- Alayor del 1 al 6 de noviembre.
- Ciudadela del 1 al 6 id.
- Mahon del 1 al 6 id.
- Mercadal del 7 al 10 id.
- Ferrerías del 7 al 9 id.
- Villacárlos del 9 al 12 id.

En un suelto en que el «flautin» habla de la suscripcion abierta para costear en esta ciudad una imagen de San Sebastian, leemos el siguiente párrafo que no tiene desperdicio:

«La ocasion era muy propicia, puesto que la epidemia cólerica hacia estragos en Nápoles, Tolon y Marsella, y amenazaba estenderse en otras poblaciones de España que no han podido verse completamente libres de aquel temible azote.»

De manera que según el «flautin», el fervor de los católicos mahoneses se reduce á acordarse de Santa Bárbara cuando truena.

No nos hubiéramos nosotros atrevido á decir tanto, ni mucho menos.

Procedente de Valencia con 37 horas de navegacion ha fondeado en la mañana de hoy en nuestro puerto el vapor de guerra «Gaditano» de 2 cañones, 100 caballos y 56 plazas, al mando del teniente de navio de primera clase don Luis Pavía.

En dicho vapor ha llegado el mariscal de campo D. Juan Contre-ras, Gobernador militar de esta isla, acompañado de dos ayudantes.

En la mañana de hoy la Guardia civil ha hecho entrega al señor Alcalde de esta ciudad, de las habitaciones que aquella ocupaba en el ex claustro del Carmen, las

cuales deben destinarse á servicios del mercado de verduras en virtud de lo acordado por el Ayuntamiento.

Esta noche han sido recojidas por los serenos dos vacas por vagar estraviadas por la poblacion, las que han sido entregadas á sus dueños por el dependiente del municipio encargado de su custodia.

La recaudacion obtenida en el mes que termina hoy, por esta Aduana en todos conceptos de la renta ha sido 29403 pesetas 14 céntimos.

La escuela elemental de niñas de Mercadal dotada con el sueldo de 825 pesetas anuales ha de ser provista por oposicion, y los aspirantes deberán presentar sus solicitudes en la secretaria de la Junta provincial de Instruccion pública dentro el plazo de treinta días á contar del 28 de este mes.

Leemos en «El Diario de Barcelona» del 29 del corriente:

«El Boletín oficial» anuncia la vacante de la Escuela de párvulos de Mahon dotada con el haber de 1,375 pesetas, una ayudantía de la Escuela elemental de niños de la misma ciudad dotada con 687'50 pesetas, más la gratificacion de 126 pesetas para auxiliar la clase nocturna, la completa de niñas de Inca con 1,100 pesetas, la de Alcudia con 825 y otras de menos importancia en las Baleares.»

Desde la una de la tarde de ayer hasta igual hora de hoy han entrado en el Lazareto los siguientes buques:

- Polacra goleta francesa «Nouveau Muiron».
  - Bergantin francés «Seraphine».
  - Vapor español «Alcira».
  - Vapor español «Buenaventura».
- Al oscurecer de ayer quedaban existentes 54 buques, 579 tripulantes y 11 pasajeros. Entraron 7 buques, 80 tripulantes; y salieron 5 buques, con 79 tripulantes.

Nuestro amigo el Sr. García Thompson nos ruega demos cuenta de haber llegado por el vapor correo de ayer, su amigo el señor D. Carlos Pizzini, quien procedente de Milan conduce un nuevo y variado surtido de joyería, que presentará á nuestras elegantes.

El señor Pizzini se hospeda en la fonda del Vapor, donde á todas horas recibirá avisos de las personas que hayan á bien honrarle.

## BOLSA DE MADRID

30 de Octubre.

4 por 100 Interior perpétuo	59'950
4 por 100 amortizable	74'700
Billetes hipotecarios de Cuba	86'000

## BOLSA DE BARCELONA

30 de Octubre.

4 por 100 Interior	59'850
4 por 100 exterior	59'950
4 por 100 amortizable	74'250
Billetes hipotecarios de Cuba	86'250
Banco Hispano Colonial	43'370
Crédito Mercantil	46'500
Banco de Cataluña	20'500
Acciones ferrocarril Francia	57'250
Id. Norte	111'500
Id. Orense	27'000
Obligaciones Francia	62'120
Id. Orense	47'250

## EL DIA DE DIFUNTOS

Tres veces he cogido la pluma para decir algo sobre la fiesta que se acerca y otras tantas la he dejado sin poderlo conseguir. Ahora mismo estoy trazando cruces y monigotes en uno de los márgenes de esta cuartilla, esperando que un pensamiento cualquiera se cuele en mi magin para trasladarlo al papel con la punta de mi pluma...

Ni por esas: aunque parezca increíble, sepan los lectores que es cosa peliaguda escribir una crónica que venga amoldada á lo que el caso requiere.

Claro está que bien pudiera ir cogiendo frascillas de aquí y de allá, lúgubres y rimbombantes, con mezcla de lágrimas ardientes y unos cuantos latinajos tomados del «Dies iræ dies illa» ó del «De profundis», todo esto bien espolvoreado de *mansiones* y *ataudes horridos*, cipreses y sauces que lloran, *tétricos gemidos*, luego un par de *ayes* puestos en su lugar correspondiente y una buena almorzada de signos de admiracion, y para remate y fin de fiesta, dos docenas de frases dolorosas y descomunales, tan cursis como Vds. quieran, pero que debe tener en conserva todo revistero que en algo se precie y quiera pasar por entendido, pagando el pato, por supuesto, y quedando mal ferida y quebrantada la sencilla castellana lengua.

Pero está eso tan traído y llevado, tan usado y zurcido y tan apollado á puro viejo, que renuncio á hacer uso de ello. Y además, desde que nos dijo Campoamor en versos irreprochables que el llanto tiene sales *nau-scabundas*, y el malogrado Bartrina que las lágrimas son *secreciones del saco lacrimal*, tengo un horror decidido á los gemidos y al llanto y á las frases de relumbreon en que hacen esas palabras y sus derivadas y congéneres los papeles principales.

La verdad es que ese día es el designado por la Iglesia para la conmemoracion de los difuntos. Los cementerios se llenan de visitantes, las personas que tienen algun sér más ó menos querido encerrado en sus panteones ó en sus nichos van á depositar sobre sus tumbas un recuerdo... coronas de siempre-vivas, cirios y colgadoras, alguna que otra nueva lápida... en fin, galas fúnebres que á decir verdad, no son todas del mejor gusto. Hay lápida que haría morir otra vez de risa al muerto enterrado bajo de ella, en el caso que los muertos pudieran y supiesen leer. Lo cierto es que en su recinto casi no se atreve uno á hablar alto. No sé por qué, pero sucede algo estraño y misterioso al trasponer sus umbrales, que nos llena de melancolía y seriedad. Creo que los chistes no deben causar allí efecto ninguno. Hasta las plantas y flores que en el campo-santo se crían parecen artificiales, según lo descoloridas y agonizantes que se muestran.

Yo creo verdaderamente lo que dicen los entendidos en la ciencia de curar, y aun muchos de los que no curan ni poseen ciencia alguna, de que el aire que en los cementerios se respira es insalubre, mofético, anti-hiénico, etc., á causa de los miasmas pútridos y otras zarandajas que yo no conozco; pero comprendo que la «fiesta de los muertos» perdería toda su poesía y religiosidad sin esas visitas, tan de costumbre entre nosotros. Ganaríamos un gramo de salud y perderíamos un kilogramo de sentimiento; y á fé que esto de gramos y kilogramos es harto prosaico y no muy apropiado al asunto, que digamos.

Quisiera yo saber á qué van en tal día las mujeres hermosas y elegantes al cementerio.

¿Será para recordar lo prosaico de la vida y lo más prosaico aun de la muerte? ¿Será para considerar en lo que paran las bellezas del cuerpo y las vanidades humanas (gastadillo está eso, pero... sigamos) y verlo de más cerca? Sin duda que muchas irán á lucirse, otras á mirar y ver... Hasta concedo que algunas vayan exclusivamente á rendir un recuerdo á los séres que les fueron queridos, como tributo de un amor que el tiempo no logra apagar; pero que alguna vaya á meditar y pensar en lo que somos? Dificilillo lo veo.

Y hacen bien, plusquamperfectísimamente bien; al fin y al cabo...

Hacen lo que yo: vida, vida, alegría é ilusiones... Y además ¿qué se gana en ponerse uno como un mochuelo, meditando y triste? Nada. Fomentar el escepticismo, aunque no lo parezca; criar un carácter huraño é insociable; y adelgazar las carnes y descolorear el rostro.

En las principales ciudades de España, y aun en muchas que no son principales, es uso y costumbre ineludible asistir en tal noche á la representación del popular drama de Zorrilla, «Don Juan Tenorio». Con lo que se paga un tributo de admiración al génio de su autor, y otro al imaginario aunque célebre libertino, tipo acabado del caballero español de los siglos que pasaron. «Don Juan Tenorio» es una de esas obras destinadas á ser siempre nuevas: que siempre arrancará entusiasmas aplausos al público y que ha hecho á D. José Zorrilla el más popular de los poetas españoles.

No obstante, en Mahon años hace no se ha puesto en escena con la debida propiedad.

Y ya que de dramas hablamos, puedo decir, sin temor de caer en desgracia, que es muy lamentable el desden que tenemos al teatro español, que puede competir con ventaja con el más selecto del mundo. Años hace que nuestro Teatro Principal no ha tenido una buena compañía dramática que nos diese á conocer las grandes obras de nuestros autores, y bien puede decirse que sin el puñado de aficionados que en alguna sociedad recreativa representan de tarde en tarde algun drama ó comedia (nuestro siempre los mejores) nos quedaríamos en ayunas. Porque tenemos tanta afición al canto, que no sólo en el Teatro Principal hace algunos años tenemos compañía lírica, sino que todas las sociedades, exceptuando el Circo Industrial, cuentan con su correspondiente compañía de zarzuela.

Lamento pues muy de veras el poco caso que hacemos de nuestros célebres dramaturgos, porque aquí casi todos hemos visto y hasta nos sabemos de memoria «Pascual Bailón» y «Don Jacinto»; pero lo que es «La vida es sueño», «El Alcalde de Zalamea», «Marcela», «Un drama nuevo», «Consuelo», etc., etc., las conocemos poco menos que de oídas, y los nombres de Calderon, Moratin, Tamayo, Ayala y tantísimos otros autores, legítimas glorias de nuestra literatura, no han llegado hasta nosotros si no todo lo más, de «leídas».

Y pidiendo á los lectores me perdonen la digresión, vuelvo sobre el día de los muertos.

Como el adagio dice «Los duelos con pan son ménos», nosotros los vivos después ó antes de la consabida visita cimiteriésca, nos atracamos de buñuelos, castañas, *panellets* ó arrope, que han llegado por efecto de la costumbre á ser la fruta indispensable de estos días; tanto, que los dos primeros de Noviembre sin esas chucherías perderían todo su atrac-

tivo. Los buñuelos son clásicos ya y por más que hagan los catalanes *panellets* no lograrán captarse las simpatías que han logrado aquéllos.

Y aunque hay quien dice que la emoción quita el apetito, yo estoy por no creerlo en vista de que no se celebra suceso fausto, ni desgraciado acontecimiento sin la correspondiente comida, merienda, ó refresco; y no hace muchos años que los banquetes mortuorios eran de cajón y hasta he oído decir que en muchos pueblos de España se conserva en todo su vigor esa costumbre. Figúrense ustedes lo divertidos que estarán los comensales.

Tampoco faltan para remate y á pesar de las consideraciones y pensamientos á que se presta la fiesta de que se trata, borrácheras y palos y *pupilos* en la *trena*; pero esto con ó sin consideraciones es manjar de todo el año y aditamento indispensable á los días en que no se trabaja, conmemórese á quien se conmemore, ya sea á los difuntos ó ya á los recién nacidos.

Sin embargo, el lento y acompasado son de las campanas doblando á muerto, las severas ceremonias religiosas, la vista de los marmóreos panteones y lápidas, las macilentas lucesillas que ninguna claridad añaden á la del día, el triste aspecto de las flores del Camposanto que parece que despiden al otoño, el silencio y reposo del lugar donde tal vez nosotros vayamos á dormir el sueño eterno y el recuerdo de las personas que nos fueron queridas y que aquel día ocupa nuestro pensamiento, infúndenos algo que nos hace orar sin palabras, algo que oprime nuestro corazón y á veces humedece nuestros ojos, algo triste, en fin, que llenando nuestro espíritu hace que, fuertemente impresionados, exclamemos con un movimiento maquinal de nuestros labios:

¡Paz á los muertos!

CANARIO.

## CARTAS DEL INTERIOR

Sr. Director de EL LIBERAL.

Mahon

Ciudadela 30 Octubre de 1884.

Estimado amigo: Como recordará V., en una de mis últimas le decía que los domingos nos veíamos obsequiados por el Rosario de la Aurora con gran descontento de los partidarios de Morfeo, y que el «Vigía Católico» había creído conveniente el retirarse de la contienda ó polémica que venía sosteniendo con nuestro amigo R., lo que venía á demostrar que los mestizos son tan fuertes ante los débiles, como débiles cuando se les enseña los *dientes*. Al despreciable papelucho, parece que no le sentó muy bien el que dijese las palabras arriba indicadas y *haciendo ver* aunque hipocritamente que no estaba sentido de lo que le decía sobre que es cobarde ante el Sr. R., sino sobre lo del Rosario, que se verificaba *con gran descontento de los partidarios de Morfeo* la emprende contra mi humilde persona llamándome, escuchéno bien, murciélago, ave de rapia, frecuentador de ciertas tertulias, por supuesto *tenebrosas* y no sé cuantas cosas más. Respecto á eso de murciélago, el *astuto* papelucho habrá creído conveniente el decirme, por temor de que yo se lo dijera á él. Visto cierto número

del «Motin» que los llevaba fotografiados con Pidal á la cabeza.

En cuanto á lo de ave de rapia, le diré que mis alas jamás me han llevado á Ibiza á rapiñar la hon..... nos entendemos camarada; y por último eso de frecuentar tertulias, te diré que á las tertulias que yo frecuento, se entran con botas, aunque hagan mucho ruido, quiero decir; *que jamás se dejan los zapatos en la calle para que no se despierten las moscas*.

En cuanto al periódico *sagastino encubierto* que le decía en mi última se trataba de fundar en esta población parece que todavía no es cosa decidida, pues segun se me ha dicho se va á caza de suscritores y de director, diciéndome á última hora si se *contrataria* para este cargo á un pobre diablo de la calaña del «flautin». Veremos como se desenreda ese lío, que no dudo, me ha de proporcionar bastante material para llenar mis correspondencias.

Estos días han estado espuestas al público las listas del reparto del déficit de consumos, siendo bastantes las personas que han ido á quejarse de lo mal que han sido cotizados. Esta noche se reuné el ayuntamiento y repartidores para fallar las reclamaciones. No dudo que es difícil el hacer bien dicho reparto pero tambien estoy segurísimo que se podría hacer mucho mejor que los dos que se han hecho hasta la fecha, pues la desigualdad que se nota en estos repartos es causa de que haya tantos morosos, viendo á cada momento el triste espectáculo de los embargos.

Esta tarde ha sido conducido á la última morada el cadáver de don Francisco Fedelich siendo acompañado por numeroso séquito. Reciba su apreciable familia el mas sentido pésame, y que Dios le conceda largos años de vida pasa rogar por su alma.

De V. affmo.—El Corresponsal.

## Crónica marítima.

### Buques entrados

Día 30

De Marsella v. francés «Raphael», cap. Mr. Lauret, con 20 trip. y lastre.

De Cete pol. «San Antonio», cap. D. Pedro Planas, con 9 trip. y lastre.

De Cete berg. francés «Serafin», cap. Mr. P. Bonot, con 9 trip. y lastre.

De Cete pol. gol. francesa «Nouveau Mourion», cap. Mr. F. Quinté, con 6 trip. y lastre.

De Oran laud «Escorial», pat. José Bernabé con 9 trip. y cebada.

De Cete v. «Alicira», cap. D. Agustín Tonda, con 23 trip. y lastre.

Día 31

De Valencia en 37 horas v. de guerra «Gaditano», de 2 cañones. 100 caballos y 56 plazas al mando del teniente de navio de 1.ª clase D. Luis Pavia, conduciendo de transporte al mariscal de campo Exmo. Sr. D. Juan Contreras y dos oyudantes.

De Andratx laud «S. Jaime» pat. Guillermo Alemany con 5 trip. y carbon.

### Buques despachados

Día 30

Para la mar cañonero de guerra «Alsedo», de 2 cañones 900 caballos y 90 plazas al mando del teniente de navio de 1.ª clase D. Emilio Diaz Moreu.

Para Palamós berg. gol. «2.ª Mercedes», cap. D. José Carreras, con 9 trip. y corchos.

Para Huelva vapor francés «Ville de Marseille», cap. Mr. J. Blanch, con 18 trip. y lastre.

Para Cartagena vapor francés «President Troplong», cap. Mr. A. Vurand, con 19 trip. y efectos.

Para Tarragona pail. francés «Rosalie», cap. Mr. A. Magna, con 6 tripulantes y lastre.

Para Barcelona vapor «Cataluña», cap. D. Julio Serra, con 27 trip. y efectos.

Para Valencia vapor «Besós», capitán. D. Juan R. Franco, con 18 tripulantes y efectos.

Para Tarragona berg. «Nueva Casimira», cap. D. Pedro Ballester, con 7 trip. y duelas.

Para Barcelona berg. gol. «Rosario», cap. D. Vicente Lanuza, con 9 trip. y azúcar.

Para Tarragona laud «San Sebastian», patron Manuel Soler, con 8 tripulantes y trigo.

Para Santa Pola laud «San Miguel», pat. Manuel Murtula, con 7 trip. y efectos.

Para Palma jav. «Providencia», pat. Damian Vicent, con 7 trip. y lastre.

Para Barcelona vap. correo «Nuevo Mahonés», cap. D. Miguel Tuduri, con 22 trip., efectos y la correspondencia.

Para Alicante pail. «Dos Hermanas», cap. D. Juan Moll, con 7 trip. y duelas.

Para Valencia berg. gol. «Baron», pat. Bartolomé Sorá, con 7 trip. y duelas.

Para Valencia vapor «Navidad», cap. D. Juan Zaragoza, con 22 trip. y efectos.

Para Palma pol. gol. «Lareño», cap. D. Antonio Castañer, con 6 trip. y efectos.

Para Santa Pola laud «Santo Tomás», pat. Miguel J. Pons, con 7 trip. y trigo.

Para Torreveija barca poruega «Soon», cap. Mr. A. Solberg, con 12 trip. y lastre.

Para Cádiz corb. italiana «Antonietta B.», cap. Mr. J. B. Traverso con 12 trip. y lastre.

Para Valencia berg. italiana «Camilla», cap. Mr. B. Castello, con 10 tripulantes y guano.

Para Valencia berg. gol. italiana «Maria Rosina», cap. Mr. A. Supo, con 7 trip. y garbanzos.

Para Cádiz gol. italiana «Venti Setiembre», cap. Mr. M. Carrase, con 9 trip. y lastre.

## TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 31, 11-00 m.

Mahon 31, 04-00 t.

Se ha resuelto definitivamente que las Cortes se abrirán el quince de Diciembre.

Los ministeriales afirman que se ha terminado por completo el tratado de comercio con los Estados Unidos.

## Anuncios preferentes

**Habiéndose extraviado un** bulto de suela tarada y retazoz piel marca M. LL. que condujo el vapor «Nuevo Mahonés» procedente de Barcelona el 30 del actual, se replica á la persona que lo haya recogido por equivocación se sirva manifestarlo en la imprenta de este periódico.

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm.º 25.

# SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:  
calle Nueva, núm.º 25.

D. Enrique del Todo y Pont, Juez de primera instancia del partido de Mahon.

En virtud del presente se cita, llama y emplaza á los hermanos Diego, Gregorio y Francisco Palliser y Preto, hijos de José y de María, naturales de Villacárlos y en el día ausentes en ignorado paradero, á fin de que se presenten en este Juzgado por sí ó por medio de procurador á hacer uso de su derecho en el juicio necesario de testamentaria de su difunta tia Margarita Palliser y Preto, de quien son otros de sus herederos ab intestato; parándoles si no lo hicieren el perjuicio que hubiere lugar: pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en el referido juicio promovido por Lucía Palliser y Preto hermana de dicha finada. Dado en Mahon á veinte y tres de Octubre de mil ochocientos ochenta y cuatro.—Enrique del Todo.—Ante mí, Juan Pons, Esno.

Banco de España.—Agencia de Contribuciones del partido de Menorca, calle de Gracia n.º 44.—Mahon.

Desde el día 1.º de Noviembre próximo quedará abierta la cobranza de la contribucion territorial é industrial, juntamente con el impuesto equivalente á los de Sal del segundo trimestre del corriente año económico, en los pueblos de este partido, del modo que á continuacion se espresa:

En Mahon desde el día 1.º de Noviembre al 6 inclusive, desde las 8 mañana á las 2 de la tarde.

En Villacárlos desde el 9 al 12, de 8 á 2 tarde.

En Alayor desde el 1.º al 6, idem idem.

En Mercadal desde el 7 al 10, idem idem.

En Ciudadela desde el 1.º al 6, idem idem.

En Ferrerías, desde el 7 al 9, idem idem.

Los señores contribuyentes que tengan cuotas domiciliadas podrán satisfacerlas en el pueblo donde las domiciliaron en los días señalados para la cobranza del mismo.

Los contribuyentes que no hubiesen hecho efectivas sus respectivas cuotas en los días indicados para verificarlo en cada pueblo, incurrirán como morosos en el apremio de primer grado, consistente en el 5 por 100 sobre el total importe del recibo talonario, segun lo prevenido en el artículo 16 de la instruccion vigente.

Lo que se anuncia para que llegue á conocimiento de los señores contribuyentes.

Mahon 25 de Octubre de 1884.—El Agente, Miguel Pons y Orfila.

## Adm.º de Loterías

de 1.ª clase núm. 5.—Mahon

(ESTANCO CALLE DE LA ARRAVALETA)

Queda abierto en esta Administracion, situada en el Estanco de la Calle de la Arravaleta de esta ciudad, el despacho de billetes para el sorteo de la Loteria Nacional que se ha de celebrar en Madrid el día 7 Noviembre.

Ha de constar de 18.000 billetes, al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de 10 pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 898, importantes 1.314.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 . . . . . de . . . . .	250.000
1 . . . . . de . . . . .	125.000
1 . . . . . de . . . . .	60.000
1 . . . . . de . . . . .	25.000
15 . . . . . de 5.000 . . . . .	75.000
300 . . . . . de 1.000 . . . . .	300.000
575 . . . . . de 800 . . . . .	460.000
2 aprox. de 6.000 para los núms. anterior y posterior al premio mayor . . . . .	12.000
2 id. de 3.500 id. para el premio segundo . . . . .	7.000
<b>898</b>	<b>1.314.000</b>

Mahon 28 Octubre 1884.—El Administrador, Diego de la Torre.

## Casino del Consey

Funcion para el viernes 31 del corriente.

1.º La aplaudida zarzuela en cuatro actos «La dama de las Camelias».

2.º Baile de Sociedad.

A las ocho y media.

La suscripcion queda abierta en la conserjeria del casino.

El Presidente de la comision recreativa.—Francisco Sariego.

## BUÑUELOS

Los habrá los sábados por la noche y domingos y días festivos en la calle de la Concepcion núm. 7, en casa Juanito.

## DOLOR

24 MEDALLAS DE ORO

Reumático, Inflamatorio, Nervioso y Gotoso.—Curacion radical con el régimen Americano Tompson. Precio 40 reales.—Facil medicacion, con unos resultados tan prontos y grandes que ha sido declarado por la ciencia un verdadero Bienhechor de la Humanidad.—El alivio es instantáneo y la inflamacion desaparece á la segunda friccion.—Está recomendado por todas las Academias Médicas de Europa y América.

NOTA IMPORTANTE.—Para evitar las falsificaciones é imitaciones fraudulentas que se han hecho de estos medicamentos, por su justo renombre y virtud curativa, advertimos al público que los legítimos se expenden unicamente en el Gabinete Médico norte-americano, Rambla de Cataluña, 104, principal, Barcelona. Las personas de fuera que los deseen pueden pedirlos por carta, enviando el valor en sellos ó giro y á vuelta de correo lo recibirán certificados, sin temor á que se pierdan.

El Director del Gabinete contestará gratuitamente á cuantas consultas se le hagan por escrito ó de palabra y enviará prospectos en español del medicamento á quien lo pida.

## Enfermedades secretas

### Venéreo y sífilis

en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

### Pildoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la

facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivos, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazon, del estómago, históricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## AGUAS ACÍDULAS DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diploma de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curacion de las dispepsias, catarros del estómago, vexicales é intestinales, bilis, gastralgia, congestion é inflamacion del hígado, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas; diabetes sacarina, anemias, desarreglos menstruales, clorosis y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vías urinarias.

Inmejorables aguas de mesa como aperitivas y digestivas, solas ó con vino, y como agua gaseosa natural es un refresco tónico mezclado con limon ó naranja azucarada.

Sin perder ninguna de sus virtudes medicinales, se venden estas aguas, perfectamente embotelladas y que se beben en todo tiempo, en todas las buenas farmacias, y por cajas dirigiéndose al administrador en Marmolejo, ó á la direccion, Serrano, 35, Madrid.

## Pildoras anticatarrales Ferrer

Véndese al precio de UNA peseta caja en

### LA SALUD

Oficina de Farmacia de

—JAIME FERRER ALEDO

11, Castillo, 11. Mahon

Prepáranse tambien en el citado establecimiento las siguientes especialidades:

Vino de quina . . . . .	2 Ptas. frasco	Esencia de zarzaparrilla . . . . .	1 Ptas. frasco
Id. id. ferruginoso . . . . .	2 » »	Polvos dentífricos . . . . .	0'50 » caja
Jarabe de quina . . . . .	2 » »	Solucion clorhidro fosfato de . . . . .	1'25 » frasco
Id. id. ferruginoso . . . . .	2 » »	Crema de cacao . . . . .	1 » fórm <sup>a</sup>
Jarabe proto yoduro de hierro . . . . .	2 » »	Licor de brea . . . . .	1'50 » frasco
Jarabe quebracho inalterable . . . . .	2 » »		
Jarabe de zarza yodurado . . . . .	3 » »		

## BAZAR CANET

32, CALLE NUEVA, 32

Queda espuesto en este Establecimiento la numerosisima coleccion de trages hechos para invierno.

Su baratura no tiene límites

Trages de buen paño, ferro de lana . . . . .	á 25 Ptas.
Americanas . . . . .	á 10 »
Pantalones . . . . .	á 8 »
Chalecos . . . . .	á 5 »
Capas completas . . . . .	á 50 »
Rusos . . . . .	á 35 »

Se admiten encargos á la medida y se dan retazos al que lo solicite.

Precios sin competencia

32, Nueva 32,

## Casino El Isleño

Habiendo llegado la compañía de zarzuela que debe actuar en el casino El Isleño, se manifiesta á los señores Socios que el sábado día primero de Noviembre se pondrá en escena la zarzuela en dos actos titulada «Marina» y la pieza en un acto «Picio, Adan y compañía», dando fin con baile de sociedad.

Se empezará á las 8 y media; la suscripcion queda abierta en la conserjeria.

Mahon 30 de Octubre de 1884.—El Secretario de la Comision, Francisco Tomás.

## Subasta

El domingo 2 de Noviembre próximo á las once de la mañana se venderá en licitacion verbal, á voluntad de sus dueños la casa núm. 65 de la calle del Arraval de esta ciudad procedente de la herencia de Juana Cardona y Pons.

La subasta tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, con sujecion á las condiciones que el mismo tiene de manifiesto.

## Buñuelos sevillanos

Calle de San Sebastian núm. 21. Los habrá todos los días y á todas horas á 16 céntimos la libra.

El paisano José Lopez.

## Almanagues

PARA 1885

De la Alegria  
Del Tio Carcoma  
De los Chistes  
Flamenco

Véndese en esta imprenta al precio de una peseta ejemplar.

DECLARACIONES para la Contribucion Industrial y de Comercio.—Véndense al precio de cuatro céntimos de escudo ejemplar doble en la imprenta de EL LIBERAL, Nueva, 25.

## TEATRO.

COMPANIA LIRICO-ITALIANA

9.º de abono 1.ª série  
Funcion para mañana 1.º de Noviembre de 1884

Se pondrá en escena la ópera seria en 4 actos del Mtro. Verdi

### AROLD

Reparto

Aroldo, caballero sajón . . . . . Sr. Osvaldella.  
Mina su esposa hija de . . . . . Sra. Bardelli Crotti.  
Egberto, caballero anciano vasallo de Kent . . . . . Sr. Valentini.  
Briano religioso solitario . . . . . Tirachini.  
Godvino caballero aventurero huésped de Egberto . . . . . Borelli.  
Enrique primo de Mina . . . . . Gil.  
Elena su prima . . . . . Sra. Roizani.  
Heraldos, vasallos, etc.—Cuerpo de coros.

PRECIOS

Palcos principales . . . . .	Ptas. 8'00
Idem plateas . . . . .	» 6'00
Idem segundos . . . . .	» 4'00
Idem terceros . . . . .	» 2'00
Butacas . . . . .	» 1'00
Asientos Parterre . . . . .	» 0'50
Entrada general . . . . .	» 0'60
Medias . . . . .	» 0'30

Se empezará á las 8 y media.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES Nueva, 25.